

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

DOMINGO 15 DE AGOSTO DE 1880.

No se publica los dias siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1158

ESCUELAS DE ARTES Y OFICIOS.

Hé aquí escuelas, que con ser tan esenciales para el progreso del país, están, sin embargo, muy descuidadas las pocas que existen, y no se hace ningun esfuerzo para generalizarlas.

Debemos, con todo, hacer una honrosa excepcion: la Diputacion provincial de Barcelona ha dirigido á los Ayuntamientos de Berga, Igualada, Manresa, Mataró, Sabadell, Tarrasa, Vilafranca y Villanueva una excitacion para la creacion inmediata de dichas escuelas, además del dibujo lineal para obreros, formulando, en caso afirmativo, el plan de estudios, el cuadro de profesores, los programas de asignaturas y los respectivos presupuestos anuales, con objeto de cubrir el déficit ó destinar una subvencion á los ayuntamientos que dispongan de escasísimos recursos.

No hemos de detenernos á encarecer la importancia de esta medida, ni hemos de prodigar loores á aquella Corporacion: ambas cosas son innecesarias, y solo debemos citarlas como ejemplar para las otras Diputaciones del reino.

Cuanto los socialistas han imaginado para mejorar la situacion del obrero, no ha dado ni el más insignificante resultado. Lo que á este le conviene es elevar su nivel intelectual, y elevarlo, no haciéndolo abogado, médico ó ingeniero, que es lo que en este desgraciado país se entiende por elevacion y cultura, sino dentro de su propia esfera, la industrial, la agrícola ó la comercial.

Pocos se figuran el alcance que tienen estas consideraciones, aplicables, no solo á los obreros, sino á los que no lo son. Vamos á citar un caso práctico entre los infinitos que conocemos.

No há mucho que un padre de familia se dirigia á una distinguida persona para que proporcionara colocacion á su hijo. El aspecto demacrado del atribulado padre era señal evidente de la extrema situacion de su familia. Con efecto, sus súplicas fueron atendidas, y siendo el hijo mozo muy robusto y apto para todo, la persona aludida contestó que le colocaria en el taller. Una inflexion de profunda tristeza se dibujó en el semblante del padre.—¿No tiene Vd. otra cosa? preguntó.—Sí, respondió el interpelado; pero ahí es donde más ganará y podrá auxiliarles á ustedes. El chico, además, es muy despejado y hará carrera.—Una plaza de escribiente es lo que mi hijo necesita, replicó el padre.—Pero, hombre de Dios, observó el otro, ¿qué va á hacer en favor de la familia un triste escribiente durante toda la vida? Sepa Vd. que aquí el contramaestre gana 40.000 rs., y tiene otras gangas, viviendo con gran independencia. A más de esto, su hijo de Vd. podrá mañana establecerse por su cuenta, mientras que

usted lo quiere condenar á ser un pobre de levita.

Escenas como estas se presentaban y oyan todos los dias; por manera que la aversion á las artes y oficios, si no es tan grande como antes, es todavia bastante viva en nuestro infortunado país.

El ideal de los padres es que sus hijos sean señoritos, y porque ven que en los pueblos el abogado ó notario A ó B son los caciques y los que han allegado respetables fortunas, sacando tal vez (y sin tal vez) el redaño á los pobres clientes, imaginan que todos son iguales, y de ahí esta muchedumbre innumerable de pobres de levita, con ó sin carrera, perturbacion constante de la politica, los cuales despues de haber arruinado á sus familias, no tienen de qué caerse muertos, sufriendo espantosamente al paso que hubieran podido ser excelentes industriales y comerciantes, y por ende ricos, porque gana hoy más un expendededor de jabon y aceite, que un hombre de carrera, y nos maravillamos de que este ó el otro personaje politico teagan más ó menos millones, y de que dos ó tres abogados de la corte ganen 14 ó 18.000 duros en sus bufetes, siendo así que hay tanto burro de reata, salido de las entrañas de Asturias ó Galicia, ó Santander ó Andalucía, etc., que en el comercio gana infinitamente más, levantando en poco tiempo fortunas relativamente colosales y gozando de una independencia selvática y de una tranquilidad seráfica.

En las escuelas de artes y oficios es donde los obreros listos y los hijos de los propietarios pueden hallar medios de ilustracion, que los habilitan para los negocios y los ponen en camino de lograr una posicion independiente á la vez que la cultura de sus facultades mentales.

Por esto damos importancia á la medida tomada por la Diputacion provincial de Barcelona, que quisieramos ver imitada por las demás Corporaciones.

España es un país de desgraciados, y solo en el comercio, en la industria y agricultura perfeccionada, está su salvacion. Y no se tema la concurrencia; el trabajo material tiene la ventaja de que cuanto más son los que trabajan más ensancha la esfera del trabajo.

Cuanto más fabricantes hay más aumenta el movimiento fabril; la industria se desarrolla con el número de los industriales, y los comerciantes dilatan su limitada órbita á medida que se agitan y buscan mercados.

Vivre c'est agir, ha dicho un sábio francés. Vivir es obrar, y todas las teorías recientes de la física y astronomía, son de que todo se reduce á movimiento, luz, calor, electricidad, posicion de los cuerpos. Movámonos; desperrecémonos, trabajemos, y todo cambiará.

Ha sido objeto de las más ácras

censuras por parte de los ministeriales, la carta que el cardenal arzobispo de Toledo ha dirigido á los periódicos carlistas, especialmente por los términos en que está redactada.

Véase cómo se expresa *La Patria*:

«Pero, ¿era verdad que padeciese en algo la religion católica por esas disputas entre los favoritos de un insensato del que la Iglesia católica debe tener, y tiene de seguro, más agravios que buenos recuerdos? ¿Tiene algo que ver el catolicismo con que *La Fé* timbre de una vez para dos meses ó con que se acuerde al Sr. Nocedal (padre) que en alguna época ha cubierto su cabeza con el ya arqueológico morrion del miliciano? No era una nueva herejía lo que iba á surgir de la contienda, sino la destruccion en su raíz de un partido funesto para la patria y para la religion misma; no iba á correr la sangre, antes precisamente iba á hacerse imposible una nueva efusion de ella con el definitivo aniquilamiento de una agrupacion facciosa siempre que cuenta con medios para serlo.

Lo repetimos; la intervencion del señor arzobispo de Toledo es justa, es caritativa, porque los ultramontanos, aunque lo han intentado, no han roto completamente sus lazos con la humanidad; pero no encontramos convenientes, con el más profundo respeto lo decimos, los términos del oficio á los tres periódicos tradicionalistas, porque algunos espíritus maliciosos, no nosotros, pueden lamentarse de que príncipes de la Iglesia católica crean comprometidos los intereses de su comunión en una disputa de carlistas; y se apresuren á certarla con su evangélica influencia, no haciendo lo mismo en las irudas contiendas que han reñido en muchas ocasiones los liberales, católicos también, y aun mejores católicos que los ultramontanos.»

El Diario Español es el periódico ministerial que menos oculta su disgusto por la intervencion del cardenal Moreno en la polémica de los neos, y por las palabras con que su eminencia aderezó su carta.

El Diario Español no se atreve á abordar la cuestion de frente, pero de soslayo dice algo. Por la muestra puede juzgarse:

La Fé ha dicho que los hombres de *El Siglo Futuro* no debían estar confundidos con los hombres que defienden de buena fé la causa del tradicionalismo. Repetir esto de una manera indirecta como lo hace anoche *La Fé*, es probar que ama la verdad á pesar de la carta del cardenal Moreno.»

Pues, ¿qué objeto asigna nuestro colega á esa carta?

El Día, periódico católico y monárquico, trata con notable lucidez el asunto. Hé aquí lo que dice el citado periódico:

«No seremos en esta cuestion sospechosos. Contra lo que casi toda la prensa ha hecho, ni un solo día, ni uno solo siquiera, hemos copiado los ataques que durante su polémica se han dirigido mutuamente los diarios ultramontanos. Por eso ahora podemos expresar, con más desembarazo que nadie, el pesar que nos causa ver el primado de las Españas, al representante más alto de la Iglesia en nuestra nacion, intervenir, á la misma hora que el general Iparaguirre, en una polémica en la cual ningunos intereses religiosos se ventilaban, y de la que solo podían resultar beneficios para la libertad de la patria y para las instituciones existentes, ó lo que es lo mismo, notable daño para el funesto carlismo.

El señor cardenal arzobispo de Toledo no tiene solo deberes religiosos, sino que, como todo prelado, los tiene también de carácter civil, pues si la Santa

Sede ha confirmado su nombramiento, este ha sido hecho por el Gobierno de España, por cierto despues de llevarse á cabo la restauracion de D. Alfonso. Y teniendo esos deberes civiles, ¿cómo ha intervenido en una polémica politica, donde además, según los mismos diarios tradicionalistas, se lo han echado varias veces en cara, se ventilaban intereses de empresa, ó lo que es lo mismo, el monopolio de las suscripciones de los miembros del partido de D. Carlos? ¿Cómo ha venido á impedir tal vez que gran parte de las fuerzas del pretendiente aceptaran la legalidad, alejándose de ese modo más y más la posibilidad de nuevas y sangrientas guerras civiles?

Los diarios tradicionalistas no son diarios religiosos. ¿Qué se deja para los demás diarios de Madrid, que han declarado aceptar la religion católica? Los diarios tradicionalistas son políticos; hacen campañas políticas, atacan con odio y con pasion las libertades públicas, y veladamente, en cuanto la ley de imprenta lo permite, á las más fundamentales instituciones.

El acto del señor arzobispo de Toledo ha llenado, por esto, de amargura á los que ansian que terminen de una vez en España las discordias estériles. El antiguo marqués de Pidal, el general Narváez, todos aquellos varones ilustres, que á una profunda religiosidad unieron siempre un sentimiento perfecto de los derechos del Estado, no habrían nunca tolerado un acto como el que acaba de realizar el señor cardenal arzobispo de Toledo.

Otros tiempos, otros hombres.

El ministro de la Guerra, que se está ocupando en la actualidad del proyecto de gracias al ejército con motivo del alumbramiento de la reina, lo someterá á la deliberacion de sus compañeros en el primer Consejo de ministros que se celebre bajo la presidencia del Sr. Cánovas del Castillo.

Hé aquí las bases que *La Correspondencia Militar* juzga más justas para ese proyecto:

«Conceder el empleo inmediato á todos los comandantes y tenientes coroneles que se hallen en el primer tercio de la escala, siempre que estos reúnan lo siguiente: Tener la placa de San Hermenegildo, grado inmediato, las encomiendas de Isabel la Católica y Carlos III, cruces roja y blanca del Mérito militar, contar ocho años de efectividad en el empleo y seis en el grado inmediato superior.

Los capitanes las mismas condiciones, con la diferencia de que en vez de las encomiendas fueran cruces de Isabel la Católica y Carlos III, y contar treinta años de servicios efectivo en lugar de la placa de San Hermenegildo.

Los tenientes debieran tener la cruz de San Hermenegildo, seis años de efectividad en el empleo y cuatro del grado superior inmediato.

Con respecto á los alféreces y clases de tropa, atendiendo á sus pocos años de servicio, podría concedérseles un número de gracias proporcionado por antigüedad; y si en los alféreces se encontrase alguno en las condiciones que se dice para los tenientes, podría optar por lo que á estos se les señala.

Y en atencion á que con estas condiciones sería muy escaso el número de empleos que se concediera, pero que estos recaerian indudablemente en justicia, podría concederse alguno á la antigüedad, quedando atendidas ambas cosas.»

De *El Popular*:

«El señor ministro de Hacienda ha dado órden de que no se dé curso á ninguna solicitud que se presente en la Direccion de la Deuda pidiendo que se do-

micilien en Madrid las inscripciones nominativas de los Ayuntamientos.

¿No existe una ley que autoriza domiciliar las inscripciones donde al tenedor le convenga? Y de ser esto cierto, ¿no barrena esta ley el Sr. Cos-Gayon al obligar que el cobro sea precisamente en las respectivas Administraciones económicas?»

Dice *El Tiempo*:

«Un telegrama de Berna dice que, á petición de D. Carlos, el Consejo federal ha anulado el decreto de 1873, relativo á la internación en Suiza de la duquesa de Madrid, y restablecido además la renta que le había sido secuestrada en su residencia en Ginebra.

Con razón apunta un colega la idea de que nada tiene de extraño que el *intimo* de la baronesa de Samoggi haya dirigido tales súplicas, sobre todo la que se refiere á las rentas, á un Gobierno republicano, porque no todos los días hay un Toison para salir de apuros.»

CORRESPONDENCIA.

Madrid 12.—Confirmado la noticia que en la segunda quincena de Julio próximo pasado comunicó á V., dicen varios periódicos, algunos de ellos ministeriales, que el señor ministro de Ultramar, se ocupa de la redacción de proyecto de colonización de los inmensos deshabitados de la isla de Cuba, bajo la base de exención de quintas á los jóvenes que quieran pasar á aquellas apartadas provincias. Uno de dichos colegas comentando el indicado proyecto, aconseja al Gobierno que los licenciados de aquel ejército debe ser la base fundamental de la precitada colonización si se quiere que el resultado corresponda al pensamiento.

Me consta á ciencia cierta, que un conocido constitucional, amigo íntimo del Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta, escribió á éste por el correo de ayer, participándole sus impresiones de una entrevista que ha tenido con ciertos personajes de extraordinaria valía y que hasta aquí han sido considerados como la piedra angular de la situación conservadora. Parece que el repetido constitucional cuenta á su jefe que nunca como hoy ha creído en la desaparición del Sr. Cánovas del Castillo de las regiones del poder. Que no puede precisar el día que esto sucederá, pero que desde luego puede asegurar que está muchísimo más cercano que lo que pudiera presumir el más impaciente y expone las razones que tiene para hacer tan faustos augurios, citando nombres propios y otras cosas que dan cierto tinte de autoridad al vaticinio. Una respetable individualidad que está al tanto de lo que ocurre en ciertas regiones decía, que efectivamente las corrientes son satisfactorias y que los personajes que quedan indicados, han cambiado de opinión, al parecer; pero teme que este cambio sea una de las muchas extrategias que emplean los políticos cuando se encuentran en su camino con un mal paso, que solo la maña no la fuerza, puede salvar. Y no hay que perder de vista, añadía, que la protexta de que tanto se viene hablando es una grave contrariedad para el Ministerio, y que si no la zanján á tiempo, las consecuencias pueden ser desastrosas para los conservadores; por lo que no es extraño que se valgan de toda clase de medios para salir lo mejor posible del trance en que los ha colocado el decreto del primero del corriente. Y fundado en esto, negaba terminantemente la sinceridad de las manifestaciones que quedan apuntadas y aconsejaba á sus correligionarios, los liberales-dinásticos, llevasen á cabo la *protexta*, con ánimo resuelto y sin volver la cabeza atrás. De esta manera aseguran que piensa también el Sr. D. Manuel Alonso Martínez, marqués de la Vega de Armijo y Romero Ortiz.

Con referencia á un telegrama recibido ayer de París por una renombrada persona, se ha dicho que la reina doña Isabel ha demorado su viaje á Madrid, hasta saber lo que resuelve en definitiva el Gobierno respecto al Principado de Asturias, y el acuerdo que sobre el mismo asunto toman los padres graves del partido liberal dinástico en la reunión que en la próxima semana tendrán en San Juan de Luz; añadiéndose que si estos acuerdan la *protexta*, dicha señora excusará su asistencia al acto del régio alumbramiento, y solo en el caso de que sea varón el futuro vástago, vendrá á Madrid para concurrir al bautizo. En mi carta de hace días, habléndole á V. de la misión que llevó á París el general señor

Reina, le dije cómo pensaba acerca del repetido decreto doña Isabel II.

El general Martínez Campos que tiene también muy buenas impresiones, irá á la reunión de San Juan de Luz, con el ramo de oliva.

Anoche este se encontró casualmente en el Jardín del Buen-Retiro con el duque de Sexto, que paseaba con los ministros de Gobernación y Fomento. Con tal motivo los tres primeros hablaron largamente sobre la tan debatida cuestión del decreto consabido y de los términos en que habían contestado dos representantes de la Nación señores conde de Xiquena, D. Cándido Martínez y otros á la invitación para el acto de la presentación del futuro vástago. La conversación fué larga y en extremo animada. Romero y Sexto defendieron calorosamente el espíritu y letra del decreto y Campos lo combatió con visible energía.

A última hora se ha dicho en el salón de conferencias del Congreso que un telegrama de París recibido esta tarde á primera hora, da cuenta de una entrevista que la archiduquesa doña Isabel, madre de la reina doña María Cristina, á su paso por aquella capital, ha tenido con doña Isabel II, á la cual se atribuye grande importancia por haberse tratado en ella de la cuestión del repetido Principado, que embarga la atención de todo el mundo político que no se ocupa de otra cosa.

(El Corresponsal.)

NOTICIAS GENERALES.

Aseguran testigos presenciales que el ejecutor de la justicia que ejerció en Madrid su triste oficio, no cumplió bien con su cometido, ya por falta de conocimientos ó ya por falta de ánimo, dando lugar á un espectáculo lamentable durante algunos minutos.

Este funcionario, grandemente afectado por su propia obra, se sintió repentinamente enfermo, y fué preciso conducirlo al almacén general de la Villa, situado en los Cuatro Caminos.

—Tiene razón un apreciable colega. La carta del señor Cardenal Moreno, arzobispo de Toledo, á los diarios carlistas prescribiéndoles pusieran fin á su polémica, no solo ha causado deplorable efecto en elevadas regiones, sino que en un determinado centro oficial se ha censurado duramente por su espíritu y aun más por su letra. Y en prueba de ello se alegaba, que en concepto del jefe del indicado centro, la prensa ministerial ha estado en este asunto reservada y prudente con exceso.

—El Papa Leon XIII será el padrino del futuro heredero á la Corona de España.

—En opinión del señor Romero Robledo, los senadores y diputados en representación de los Cuerpos Colegisladores asistirán á la presentación del régio vástago, no lo verificarán por virtud de un derecho propio inherente al cargo, sino por efecto de un acto de galantería primero y de tolerancia y deferencia del Gobierno que pudo muy bien aconsejar la clausura de las Cortes, dando por terminada la legislatura.

—Del Comercio de Cádiz:

«Ayer se verificó, bajo la dirección de la sociedad protectora de animales y plantas, el curso de palomas mensajeras; espectáculo nuevo en Cádiz, y creemos que en España.

Eran tres los competidores, los cuales habían matriculado, uno tres palomas, otro el mismo número y otro dos solamente. Todas se echaron á volar en Sanlúcar de Barrameda á las tres de la tarde. Las últimas no llegaron á Cádiz, ó llegarían después de la hora señalada como límite ó término del concurso.

De las seis restantes, las primeras que se presentaron en la Exposición fueron las tres de D. Francisco García de Arboleya y Monroy, treinta y un minutos y medio después de la salida de Sanlúcar, y rebajando el tiempo absolutamente necesario para recogerlas en el palomar, y llevarlas á la Exposición, resulta que hicieron la travesía á razón de cuatro minutos por cada una de las siete leguas en línea recta que habían recorrido.

Con muy poca diferencia se presentaron luego las tres de D. Francisco Lucoste, primero dos y á poco la tercera.»

—En la reunión que el Sr. Martos tuvo el miércoles en su casa con los secretarios de la junta directiva de su partido, se trató de la futura lucha electoral, y como necesidad previa de la organización definitiva del partido.

Se redactará sobre esto una circular por los Sres. Romero Giron y García Alvarez, y si bien se proclama en principio la lucha, se deja á los distritos en libertad de acción.

—Se ha concedido autorización para que *La Correspondencia Ilustrada* se publique como diario constitucional, bajo la dirección de D. Pedro Pagan.

—Por el ministerio de Fomento se ha manifestado al de Estado que se han adoptado y seguirán adoptándose las medidas oportunas á fin de evitar la exportación de cargamentos de anís mezclado con cicuta.

—Como se había dicho, el miércoles salió de Panticosa para Francia, por el camino de Gavás, el Sr. Sagasta, á quien continúa acompañando el doctor González Encinas. El viernes debe estar en San Juan de Luz. No se sabe aún si las conferencias de los fusionistas serán en este pueblo de Francia ó en San Sebastián.

—Consignada en los presupuestos la cantidad necesaria para que la bandera española haga un nuevo viaje alrededor del mundo, se ha dispuesto que se active la colocación de las nuevas calderas en la fragata *Lealtad*, que es el barco destinado para esta comisión.

—Por lo que pueda interesar al comercio, damos á continuación la siguiente noticia:

«El ministro plenipotenciario de su majestad en Londres da cuenta al ministerio de Estado de una comunicación oficial del Gobierno inglés, de la cual resulta que el Gobierno de Sérvia ha establecido aduanas para la importación en Belgrado y en Urania.»

—El capitán general de Cuba ha pedido autorización al Gobierno para licenciar algunos miles de soldados, en vista de que la terminación completa de la guerra los hace innecesarios.

NOTICIAS HIGIENICAS.

La vigilancia que debe observarse sobre los artículos de mayor consumo que el uso y la costumbre ha hecho necesarios, y los adelantos adquiridos por la experiencia sobre todos los medios que emplean los falsificadores para obtener mayores utilidades adulterándolos, con perjuicio de la salud pública, nos impulsan á escribir una serie de abreviados artículos que iremos publicando, ya para llamar la atención de las autoridades acerca de estos abusos, á fin de que los corrijan, ó ya para que nuestros lectores estén prevenidos y puedan por sí mismos preservarse de los males que las referidas falsificaciones pudieran ocasionarles.

El chocolate que se fabrica con las semillas molidas del cacao y del azúcar es alimenticio y medicinal. Su consumo se aumenta cada día de una manera considerable, y se gradúa que á cada habitante corresponde por término medio 949 gramos.

El chocolate puede alterarse por descuido si se desprende de los morteros en que se tritura el cacao, el hierro ó el cobre, ó por la cal si los morteros son de piedra.

Se falsifica con las harinas de trigo, de arroz, de lentejas, de guisantes, de habas, de maíz; con almidón ó la fécula de patata, con aceite de olivo y de almendras dulces, con yemas de huevo, con sebo de vaca ó de carnero, con estoraque arcilloso, con bálsamo del Perú y de Tolú, con benjuí, con las cáscaras secas del cacao pulverizadas, con almendras tostadas y cacahuetes, con las gomas de todas clases, con el cinabrio, el óxido rojo de mercurio, el minio, las tierras rojas de ocre, etc., etc.

La vainilla y la canela con que algunos chocolates se aromatizan, también se reemplazan con otros productos más baratos de los que ya dejamos enumerados.

La falsificación más grave es la que, con el objeto de aumentar el peso, se produce con el cinabrio ó sulfuro rojo de mercurio, mas esta pueda advertirse fácilmente por el subido color que toma el chocolate; si se quisiera comprobar por los medios que suministra la ciencia no hay mas que raspar el chocolate y deshacerlo, agitándolo en agua fría, en la que después de reposada se advertirá un residuo de color de ladrillo, que, arrojado sobre carbones encendidos, dará desde luego el desprendimiento del ácido sulfuroso contenido.

Creemos haber dado ya una idea á nuestros lectores sobre las adulteraciones de este artículo, y les prometemos para en adelante dárselas también sobre

el vino, el aguardiente, el vinagre, el aceite, la sal, la manteca, los embuchados y salchichones y las carnes ahumadas, las cervezas, etc., etc., así como de los peligros de incendio que pueden producirse en las carbonerías por la combustión espontánea del artículo.—José Rivero.

LOCAL.

Segun costumbre en todos los días festivos, hoy tendrá lugar en el acreditado café de *Mendez Nuñez* un variado concierto desde las nueve y media de la noche en adelante.

Ejecutarán los jóvenes concertistas Alonso, Fernandez y Latorre las siguientes piezas: Sinfonía de *Campanone*; *Mazza*; fantasía de Guillermo Tell, arreglada para violín y piano por el famoso Alard. *Carnaval de Venecia* para flauta y piano. *Marcha de Tannhauser* de Wagner, para violín y piano.

MISCELÁNEA.

Santos de hoy.—LA ASUNCIÓN DE NUESTRA SEÑORA.

Idem de mañana.—Santos Jacinto y Roque.

Efemérides.—(1807).—Establecimiento del alumbrado público por el gas en Londres.

(1806).—Se abre por primera vez la biblioteca pública del Consulado de la Coruña, fundada por D. Pedro A. Sanchez, canónigo de Santiago.

DOMINGO.

La mañana de mañana es para mí la mejor porque es mañana de amor que los prados engalana.

Es verje, cuyos primores causa ilusión sublime, es como el beso que imprime la primavera en las flores.

Es de las aves amigas fuente en que beben con calma; en la estación donde el alma descansa de las fatigas.

¡Mañana es domingo!... estingo; completamente el quebranto, porque no sé que encanto tiene para mí el domingo.

¡Mañana es domingo!... siento la más profunda alegría, llega pronto ansiado día! llega veloz como el viento,

¡Llega mañana hechicera con tus ráfagas sonoras! ¡Ay, que largas son las horas para el infeliz que espera!

Pronunciaré una palabra que endulza el alma mía, cuando al despuntar el día mis lánguidos ojos abraza.

Esa palabra es un nombre; el nombre de una mujer, á quien consagro mi sér; y todo el amor de un hombre.

¡Luzcan los tintes que envía la aurora de rosa y grama! llega ya dulce mañana, ¡llega pronto, hermoso día!

Forzosa sobre una palma las aves están cantando, y á vísperas están tocando, las campanas de mi alma.

Todo es público, expansion, todo es luz, bien lo distingo; es que mañana es domingo y hay fiesta en mi corazón.

E. L. S.

SALUD A TODOS de vuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina, de salud, DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitos, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra

ra, el Sr. Director catedrático Wurzer, etc cetera.

Cura núm. 48.614.—La Señora Marquesa de Brehan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago, decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Cura núm. 62.986.—La señorita Martin, de supresión de la menstruación y de baile de San Vito, abandonada como incurable, perfectamente restablecida por la Revalenta.

Cura núm. 62.845.—Señor Boilet, presbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresión durante la noche.

Cura núm. 70.411.—Señor A. Spadaro de un estreñimiento pertinaz de nueve años. El padecimiento llegó a ser terrible y médicos eminentes habían declarado que no tenía curación.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también la mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodríguez Cortés, botica, Batitales 22, Manuel María Iglesias Ferradas botica, Vinda de Artazú comercio, Traviesa, 7.

Du Barry, y Compañía (Limit ed), calle de Valverde, núm. 1.

Píldoras Holloway.—Ataques de bilis. —De las dolencias peculiares a este país pocas son más dolorosas y al mismo tiempo más universales que las provenientes del hígado el cual ocasiona innegablemente las náuseas, el dolor de cabeza, la laxitud y la pérdida de apetito, hecho probado por la circunstancia de no poderse reparar estos males sino con regularizar dicho desarreglo. La influencia salutífera ejercida por las Píldoras Holloway en la secreción biliar es conocida y apreciada en toda la Gran Bretaña y sus colonias. Dicho remedio cura cuando todos los demás han fallado. Personas que durante años enteros habían padecido ataques de bilis, dolores de cabeza acompañados de náuseas, y afecciones del hígado han recobrado pronto con el uso de esta incomparable medicina su salud normal y una buena digestión, cuya ausencia les había hecho considerar la vida como un tormento. —11.

ÚLTIMA HORA

El señor Alcalde nos comunicó ayer los siguientes telegramas:

«Pontevedra 14 2'25 t.—Lugo 14 8'10 n.

Salió hoy Orfeon.
Despedido por autoridades sumamente satisfecho. Simpático pueblo.

Luis Peña.»

«Santiago 14 8' n.—Lugo 14 8'36 n.

Cantó ayer Orfeon autoridades, sociedades, prensa, Romero Ortiz, Gran entusiasmo. Muchos obsequios. Liceo abonó suscripción regalo batuta plata Director. Encabezan Romero Ortiz, Alcalde. Gobernador acompañó Orfeon hasta Marin. Hoy canta Santiago.
Mañana salimos, llegaremos lunes tren.

Pereira.»

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 14 8'30 n.—Recibido a las 10'30 n.

Llegó la Archiduquesa en tren expres.
Marcharon en expres al Congreso de Bruselas Salazar, Galdo y Checa.

ANUNCIOS.

ESPONJADOS.

El acreditado asturiano Ovetense fabricante de los tan renombrados esponjados tostados ya conocido en esta población que ha fijado hace tiempo su depósito en la calle de la Reina, en la Colonial, hoy la traslada a la calle de Batitales núm. 3, comercio de D. Manuel Perez Alvarez, donde se les servirá con la misma puntualidad de costumbre, y se reciben encargos para todos los puntos de la provincia y fuera de ella. Estos esponjados están recomendados por los facultativos de la Coruña como refrescantes higiénicos y alimenticios para todo enfermo.

MODISTA.

Recientemente llegada a esta ciudad, ofrece al público sus servicios en todo lo concerniente a su profesion, calle de la 22.—Rúa-Nueva.—22, 2.º

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid de 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra.

DOLORES

DE

MUELAS.

Se calman los más furiosos en el acto y con seguridad, con rapidez eléctrica e infaliblemente se evitan con el LICOR DEL POLO DE ORIVE, dentífico reconocido universalmente por el mejor, más aromático y más económico de cuantos existen y así lo atestiguan los honrosos premios conseguidos en todas las exposiciones donde ha sido presentado, inclusa la Universal de París, donde alcanzó el único premio concedido a los dentíficos españoles. Su composición es exclusivamente vegetal y carece de todo ácido. Tiene dos usos: como «calmante» especial de los dolores de muelas y como «preservador infalible» de los mismos; detalles en su instrucción. Con un frasco que vale 6 reales hay para dos meses de uso diario preservativo. Exijase «Licor del Polo de Orive, Ascao, 7, Bilbao», grabado en el cristal, sin cuyo requisito es falsificado este dentífico. Único depósito de venta, en LUGO: Farmacia del señor Rodríguez Cortés, Batitales, 22.

Venta de una casa.

A voluntad de su dueño se vende la núm. 23 de la calle del Castillo de esta ciudad, compuesta de planta baja y tres pisos altos.—Existe titulación inscrita.—

La subasta tendrá lugar el domingo 22 del actual a las doce de la mañana en el despacho del Notario Licenciado don Santiago Basanta Olano, donde se suministrarán las noticias que se deseen.

PEONES.

Se admiten en las obras del ferro-carril de la Puebla de S. Julian a Sarria, asegurándoles un jornal relativamente crecido al que de ordinario perciben.

PIANO.

Se vende un antiguo, de mesa, por un precio módico
Informarán en la administración de este periódico.

Se arrienda el segundo

piso y el Almacén de la casa núm. 15 de la calle de S. Marcos.
En el 14 de la Plaza de Santo Domingo darán razon.

Se arrienda la casa número

2 de la calle de la Ruanueva, en la número 33 del barrio de San Roque darán razon. Se halla de nueva vida y ofrece comodidad para una ó dos familias.

Se arrienda el segundo

piso de la casa número 14 de la calle de S. Pedro. En la Plaza Mayor número 10 darán razon.

Se vende la casa número

1 del barrio del Falcon, libre de pension. En la calle del Miño núm. 36 darán razon casa del Procurador Rúa.

Se vende la casa número

44 de la calle de la Tinería. En la misma darán razon. N. 190

poetas escandinavos? ¿Cómo influirá en el ingenio y en la educación de los poetas futuros? ¿Cómo recogerá el tegido de ideales, que la vida irá tomando para educación y perfeccionamiento de los pueblos?

No es fácil la profecía; pero el noble impulso de los estéticos declara que está llamada la nueva ciencia a recoger y subyugar en un conocimiento superior la enciclopedia del siglo y a explicar todos los misterios del saber metafísico y todos los idealismos de la poesía, que en esta vasta esfera se moverá el arte, confundiendo la última y más grandiosa especulación del saber y educando la vida en una sucesión innerrable de inspiraciones ideales, representadas en formas bellísimas, que demuestren la fusión de todas las formas de las artes en su maravilloso conjunto.

Para el arte futuro, y no para nosotros, queda reservado este prodigio de educar sanamente la fantasía artística en las nobles transformaciones de un ideal, que cada vez con mayor aliento exprese en todas las esferas de la vida, la grandeza del genio y su santa influencia en esta elevación al infinito, de que tomarán calor y luz las generaciones futuras.

Arrancando de este proceso, el arte no tendrá fin en la historia, y será siempre, una aspiración latente ó declarada, que al través de los ideales de la vida estética, ascienda a lo divino. Recogerá, como siempre, las inspiraciones de las edades pasadas; inspirará emociones santas, continuará siendo el faro vivo de la humanidad, para la contemplación de la belleza infinita, que tiene su centro en lo eterno, y enlazando estas sublimes creaciones, guiará al espíritu humano, y será iniciador de las edades abriendo con su libertad original y universal los cielos de una poesía inspirada en la contemplación de las grandezas de la realidad toda.

Y esto es claro, señores Académicos. No solo es claro, sino que es indiscutible. Si es el arte forma del ideal, es perdurable su cometido, y el imperio de la belleza y de lo sublime, le pertenecerán en toda la integridad del espíritu humano y en la majestad de la historia, que se refleje en esta peregrinación, que no tiene fin hasta tocar en lo absoluto. Y voy a concluir. El gran orador,

gion y la ciencia y la naturaleza, y el Estado, y que ha crecido con divina soberbia, como aquello que estuvo por muchos siglos oprimido, y al estenderse de repente se desborda sin compasión y sin cuidado, iluminando con relámpagos lo que debiera verse con luces naturales sacudiendo ó agitando con terremotos, lo que ha de moverse en el porvenir con suaves y cadenciosos movimientos.

Será tal vez desventura nuestra, ó será nuestra gloria haber vivido en momento tan preñado de sucesos; pero obedece la explosión a una ley histórica, y así como el niño al despertar en la cuna, sólo y débil, coje los piés entre las manos y gira en rededor los asombrados ojos, la humanidad que es fuerte, cuando se alza del sueño hunde los brazos en el pasado y lo levanta y lo remueve contra lo actual, como se levanta el cieno del fondo y se confunde como el agua trasparente de la superficie, siempre que quieren purificarse los pantanos.

No he de ser yo quien, hecha memoria de los ilustres poetas que he citado, éntre por los fértiles países en que ha recogido tan abundante cosecha de hombres y de glorias el señor Castelar. Si algo falta en el cuadro, que he ampliado, búsquelo en aplausos crecientes la Academia, que el temor de ofender modestias respetables me veda discurrir sobre el crecimiento y los timbres de la poesía y de la elocuencia españolas, en lo que vá corrido del siglo que atravesamos; pero quiero hacer observar únicamente, y valga por lo que valiere, que estas grandezas del arte han de durar aun mucho en el mundo, porque van acompañadas de un movimiento incontrastable de libertad en los dominios de la ciencia estética, que hoy pretende aparecer ante el mundo como fin y corona de la ciencia universal.

El proceso histórico de las religiones orientales había comenzado ya a considerar el arte como enlazado por secretos y poderosos vínculos a las ideas y revelaciones de lo divino, y no era posible, que rota esta edad de la historia y sustituida por los siglos griegos y romanos; en que fué la belleza para el espíritu de los hombres, como un Cristo, que mantenía las relaciones adorables con lo absoluto, se perdiera tan serena y radiante tradición en el período cristiano. Concepto indeterminado sin duda el de esta pre-

EGANCIA **SOMBRERERIA** ECONOMIA
DE
y buen gusto **PEDRO F. PIMENTEL** perfeccion.
14, Plaza Mayor, 14.

El movimiento progresivo que de día en día adquiere este establecimiento contribuye á poder hallar en él

¡¡LO BUENO Y MODERNO!!
y todo en abundancia, variedad y baratura.

¡¡VER Y PROBAR!!
y el convencimiento hará conocer que las ventajas de que goza dicha Sombrería nada dejan que desear. N. 166

La Compañía fabril



HA VENDIDO DURANTE EL AÑO 1879

431.167

Máquinas para coser,

ó sean

74.735

MÁS QUE EN EL AÑO 1878.

Este aumento de venta tan considerable es el mejor elogio, la prueba más acabada de la superioridad de estas célebres máquinas para coser, indispensables á las familias é industriales.

NUEVOS MODELOS

ENSEÑANZA GRATIS A DOMICILIO.

GARANTIA POSITIVA

TODOS LOS MODELOS 10 REALES SEMANALES.

¡Cuidado con las falsificaciones!

Calle de la Reina

PIEDRAS FRANCESAS

para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C^a, Acevedo 77, Coruña; informarán, en esta, Comercio de D. Antonio Mendez N. 10

ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.

VAPORES CORREOS DE LA COMPAÑIA MALA REAL INGLESA.

Salidas mensuales de Carril y Vigo.

PARA LISBOA, RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Saldrá de CARRIL y Vigo el día 27 de AGOSTO el nuevo y magnífico vapor

MINHO,

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos

Estos buques tocan en Rio-Janeiro por ser la temporada de invierno en Brasil que no dan cuarentena en Rio de la Plata á dichas procedencias de Junio á fin de Octubre y ofrecen las mayores comodidades á los pasajeros de 3.ª dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevan cocinero y camareros españoles.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO A:

	1.ª Cámara.	2.ª Cámara.	3.ª Cámara.
Lisboa Ryon.	300	200	100
Rio-Janeiro.	2.800	1.800	900
Montevideo.	3.130	1.955	1.000
Buenos-Aires.	3.130	1.955	1.000

El día 28 de AGOSTO tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnífico vapor:

GUADIANA.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.

Tiene esta Compañía otra línea para Rio-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los días 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañía sin aumentar gastos. Consignatarios en VIGO: D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE URIOSTE. N. 28

EXPULSION COMPLETA
DE LA

TENIA O SOLITARIA.

EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN

LAS CÁPSULAS TENIFUGAS

De Moreno Miquel.

2.ª ARENAL, 2.ª MADRID.

Precio 60 rs. frasco con su instrucción.

GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja.

Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias.

EBANISTERIA

DE

Rodriguez y Compañía.

1.ª Calle de la Estacion 1.ª

LUGO.

Orense.—Progreso.—48.

En este acreditado establecimiento hallará todo el que tenga el gusto de visitarlo, una gran variedad en sillería de todas clases así en tapicería como de regilla, y muebles rectos de novedad, contruidos con solidez, elegancia y perfección.

NO VACILAR EN CASARSE

por temor al amueblado de la casa; pues que la venta es á plazos convencionales, y al contado con un 20 por 100 de rebaja. Visitar dicho establecimiento y en él se encontrará cuanto necesite el más exigente y con toda economía.

JARABE

Sulfo-fénico

DE DIOS E HIJO.—Frasco, 16 rs.

Este heróico y agradable jarabe es el **UNICO** que produce resultados positivos en todas las manifestaciones del **VICIO HERPÉTICO**, bien sean externas, como úlceras, granos, manchas, etc., ó bien internas, como son catarros de la vejiga, afecciones del pecho, asma é irritaciones de la garganta, laringe y bronquios, que calma inmediatamente, evitando la tisis, los sufrimientos y la muerte.

Unico depósito en Lugo, farmacia de Rodriguez, Batiales 22.—Coruña, Villar.—Peñaranda, farmacia del autor y otras de España, América y Portugal. N. 40

Matriculas para subsidio

Se hallan impresas y á la venta en la imprenta de este «Diario», así como el papel para los repartimientos de consumos, cereales y sal, para territorial, y listas celebratorias.

minencia del arte sobre los demás fines humanos había de encontrar y encontró de hecho no poca oposicion en el severo primitivo espíritu del cristianismo. Sin embargo, las novelísimas aspiraciones de la filosofía cristiana en San Agustin y los PP. Alejandrinos, en Santo Tomás y en Alberto el Magno, abrieron las fuentes de la inspiracion, y no atreviéndose á anticipar, como Solger más tarde, que el arte es hermano de la religion, lo hicieron servidor y auxiliar suyo en aquel siglo trece, único de la historia, en que el catolicismo ha sabido expresar, de todos modos y sin reminiscencias paganas el ideal de la Iglesia.

Después de Descartes y del P. Andrés en Francia, de Reid y de su escuela en las islas británicas, llega sin mayores adelantos la estética al siglo de Baumgarten y Kant, y comienza á ser considerada y organizada como ciencia independiente, y se estima que puede servir la filosofía del arte como preparacion á la filosofía general, porque nos muestra visiblemente la presencia de los ideales en la realizacion de la obra artística.

En este momento comienza ya la estética á ponerse de acuerdo con las expansiones de los poetas y las necesidades de la historia y muchas veces tambien á ser expresada y manifestada por poetas ilustres como Schelling y Juan Pablo. No es del caso la exposicion de ideas de Schelling por demasiado conocidas, pero no quiero pasar por alto los nombres de Solger y de Vischer, que uno antes y otro despues, son términos necesarios en la evolucion hegeliana de la estética, evolucion cuyo concepto capital preside el discurso, que habeis premiado con entusiasmo.

Pocos años adelantaba Solger á Vischer cuando éste demostró ya relacion interna de lo sublime y lo cómico, pasando por todos los géneros; pero ya aquel se habia anticipado en buena parte de la tarea, advirtiéndole que es lo sublime la belleza en potencia y que la estética habia de ser la última y más acabada ciencia sintética, construida por el entendimiento humano.

Así precedidas y así continuadas las doctrinas de Hegel y de Krause, se hacen bien pronto dueñas de los ánimos, y en algunos conceptos capitales, influyen ó concuerdan los progresos de la estética italiana, desde Gioberti hasta Tari y Cartola-

no (1), cuyas obras tocan las fechas más recientes y cuyos primeros estudios, no sin resabios platónicos, enaltecen la enseñanza expuesta en la segunda mitad del siglo que vivimos.

Pasó en gran parte la idea hegeliana, arrastrada por vientos algo más realistas que los de principios del siglo; vivieron en ese segundo momento los autores franceses. Escribió Lemcke su aplaudido y ya famoso *Estética popular*, que no otra cosa es que una verdadera crítica del arte en general y de las artes articulares, y trajo un ilustre escritor á España con lo más selecto de los idealismos extranjeros. No os extrañe, señores académicos, que tenga siempre en memoria en estas ocasiones, el nombre de don Isaac Nuñez Arenas. Sobre deberle mucho la cultura patria, yo soy más deudor que nadie, y justo que en la fecha presente, en que estrechamos el brazo de bienvenida dos de sus más entusiasmados discípulos, haga salir á mis labios su nombre, como desborda en el corazón su recuerdo.

La cita de los nombres anteriores, á que solo se oponen escasos escritores de segundo orden, acogida en la historia contemporánea. Lo bello es lo divino. La belleza, es Dios, reflejada en el espíritu, en la naturaleza, y en el arte.

Esta afirmacion era la que yo queria hacer valer ante vosotros, hoy que el pensamiento llega á tener tan poderosa influencia en las naciones; hoy que corren con tal facilidad los idealismos desde el cerebro del pensador extraviado á los de las muchedumbres deslumbradas. Ved lo que ha hecho el arte sin incentivos estéticos de tanta grandeza como los presentes; ved lo que ha sido cuando las comunicaciones del mundo culto eran escasas, y sumad fechas, sumad nombres y reunid entusiasmos de los que abundan en el discurso del nuevo académico. Aun así no es dado concebir á nadie lo que podrá alcanzar arrancando de tan altos principios y regado por tan puras corrientes, en el arte de las generaciones que nos sigan en la historia del mundo.

¿Que será en el porvenir el arte, enriquecido con la originalidad rusa, la húngara, la polaca y los hechos singulares de los

(1). Turin y Nápoles en 1863 y en 1875.